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Fait divers Comment ça va ?

Très bien: Lionel Messi

Bien: Patrice Motsepé

Mal: Joseph Kabila

Même si tu
n’aimes pas
le lièvre,

reconnais qu’il va
plus vite que toi,
enseigne l’adage. En
effet concernant le
débat sur le meilleur
joueur de tous les
temps, il faut avouer
que l’évidence
s’impose avec Lionel
Messi. Ce 7ème
ballon d’or décroché
lundi dernier met fin
à tous les débats.
L’argentin et
désormais joueur du
PSG rentre
définitivement dans
l’histoire. Il a tout gagné dans sa carrière, puisque l’une des
compétions qui l’échappait à savoir la Copa America a été
soulevée avec son équipe nationale, l’Argentine. Lui reste
désormais la coupe du monde comme ultime défi, et si
possible une ligue des champions avec son nouveau club le
PSG.

Longtemps,
l’idée d’une
coupe d’Afrique

des nations tous les
4 ans avait circulé
sous l’ancien
président de la Caf
Ahmad Amad. Mais
avec le nouveau
président de la
Confédération
africaine de football,
cette idée est
définitivement
abandonnée,
surtout avec la
probabilité d’une
coupe du monde chaque 2 ans sortie des tiroirs par la Fifa.
La Caf a entièrement épousé cette idée et les amoureux du
football ne peuvent que s’en réjouir. Il ne reste qu’au
président de la Caf, Patrice Motsepe à résister aux lobbies
venus d’Europe en faveur des clubs européens qui ne
veulent pas voir leurs internationaux africains partir pour
les CAN.  Avec cette décision, c’est l’Afrique qui gagne, c’est
la jeunesse africaine qui gagne ! 

Congo hold-up. Ça
dira quelque
chose à ceux qui

suivent l’actualité. En
fait c’est le nom donné
au vaste scandale
financier qui secoue la
RDC. L’ancien
président Joseph
Kabila a en effet
siphonné 138 millions
de dollars des comptes
publics lorsqu’il était
aux affaires. Une
véritable honte pour cet
ancien dirigeant et son
cercle. Alors qu’ils
étaient censés donner
l’exemple en traquant les délinquants financiers, il s’est
avéré que c’est eux-mêmes qui étaient de véritables gangs à
la tête du pays. Comment Joseph Kabila, dont le papa a
combattu un soi-disant dictateur (Mobutu) peut-il se laisser
aller de la sorte ? Il se la coulait douce alors que son pays
était en proie aux groupes terroristes, laissant l’armée sans
équipement adéquat.  C’est vraiment scandaleux.
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Côte d’Ivoire / Marcory
Un crocodile
débarque dans
une maison et
fait fuir les
habitants 

Un crocodile sorti de
la lagune, du côté du
village d’Ancien

Koumassi, dans la
commune de Marcory, s’est
retrouvé, le samedi 27
novembre 2021, dans une
maison. Cette visite
surprise du saurien a fait
fuir tous les habitants.

C’est un visiteur pas
comme les autres. En fait,
un gros crocodile sorti de
son milieu naturel, la
lagune du côté du village
d’Ancien Koumassi, s’est
retrouvé, le samedi 27
novembre 2021, aux
environs de 9 heures, dans
une maison. A en croire
Soir Info, les habitants qui
ne s’attendaient pas du
tout à recevoir un tel
visiteur ont tous pris la
fuite, abandonnant leur
maison au crocodile.

Le gros saurien devenu
désormais maitre des lieux
a eu le temps de passer le
domicile au peigne fin.

Les éléments des
sapeurs-pompiers
militaires (GSPM) alertés
sont promptement arrivés
sur lieux. Sur place, ils
déploient leur artillerie et
réussissent à déloger le
visiteur indésirable. Ce
n’est pas tout. Ils le ligotent
solidement avant de le
ramener dans son milieu
naturel, la lagune, au
grand bonheur des
habitants. Imaginez ce que
le saurien aurait fait si
cette visite surprise avait
eu lieu en pleine nuit.

Kouadio K. dit Kôdôbi,
38 ans, originaire du
village de Guibo-

Yapikro (25 km de Bocanda),
est resté en état d’érection
pendant deux semaines,
après avoir eu des relations
sexuelles avec une femme.

Les soins intensifs
administrés par les
guérisseurs traditionnels de
son village n’ont pu rétablir
Kôdôbi. « C'est après avoir
présenté des excuses au
présumé auteur de ce sort
qu'il a été délivré, vendredi
19 novembre 2021 », ont
expliqué des témoins de ce
fait qui alimente toutes les
causeries dans les villages de
la tribu Guibo et au-delà.

Kôdôbi qui a déjà trois
femmes entretient des
relations intimes avec une
autre. Cette dernière a
d’ailleurs abandonné son
foyer à la suite de disputes
avec son mari, à cause de
l’amant. Le mari cocu va
alors supplier, à plusieurs
reprises, l’amant de sa
femme d'arrêter de
fréquenter sa compagne qu’il
dit aimer toujours. « Je suis

en train de lui demander
pardon afin qu'elle revienne
dans son foyer », aurait-il
avoué, affirmant qu'à cause
des agissements de Kôdôbi,
ses supplications ne sont
pas entendues.

Le 06 novembre 2021, les
deux tourtereaux passent la
nuit ensemble mais après les
ébats, le pénis de l'amant
reste en érection. Ayant
gardé le secret pendant
quelques jours, l’homme
inquiet, finit par se confier à
ses parents qui mènent des
médiations auprès du mari
cocufié. Ce dernier accepte
de délivrer l’amant.

Cette érection
anormalement longue,
persistante et parfois
douloureuse, est appelé
priapisme. C’est un
dysfonctionnement érectile
qui n'aboutit jamais à une
éjaculation. Ce trouble assez
fréquent chez les hommes à
partir de 40 ans peut avoir
des conséquences graves sur
la vie sexuelle, s'il n'est pas
traité à temps, a expliqué un
médecin.

L'amant d'une femme mariée
reste en état d’érection pendant
deux semaines à Bocanda 

Fait divers 
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« Gouverner autrement »,
c’est l’idée force du Premier
ministre Victoire Tomégah-
Dogbé, il s’agit pour la cheffe
de gouvernement, d’une
gouvernance axée sur les
résultats. Et pour cela, après
un premier séminaire
gouvernemental 10 projets
ont été répertoriés pour être
exécutés. Quelques mois
après, le gouvernement a
marqué un arrêt pour faire
l’état des lieux afin de
redoubler d’ardeur dans
l’exécution des 36 projets et
6 reformes phares inscrits
dans la feuille de route

gouvernementale 2020-
2025.
Au du séminaire
gouvernemental de Kara qui
s’est tenu 4 mois après celui
de juillet dernier, le
gouvernement a fait le point
sur le niveau d’avancement
de la feuille de route
gouvernemental  et
principalement les progrès
réalisés sur les 10 actions
prioritaires définies lors du
dernier séminaire
gouvernemental des 26 et 27
juillet 2021. 
Pour cela, l’Exécutif s’est
affiché au complet et les

Feuille de route 2020 - 2025

Le gouvernement a tenu du 26 au 27 novembre à Kara,
son deuxième séminaire de l’année pour évaluer l’état
d’avancement de 10 projets  phares  inscrits dans la
feuille dans sa feuille de route 2020-2025 et les défis
qui restent à relever  dans les différents domaines.

travaux ont été dirigés par le
président de la République
sous le regard de certains
experts internationaux qui
ont eu à  apporter leurs
touches pour mesurer le
chemin parcouru. 

Le chef de l’Etat a ainsi
insisté sur la nécessité
d’accélérer la mise en œuvre
des projets pour l’obtention
des résultats attendus par
les populations.  Selon un
communiqué, le numéro un

togolais a indiqué que ce
séminaire devra permettre
de tirer les leçons des succès
et de s’interroger sur les
défis en prenant en compte
les enjeux du moment c’es-à-
dire climatiques,
économiques, sanitaires et
sécuritaires. 
Ainsi, le point a été fait  sur
le niveau d'avancement de la
feuille de route
gouvernementale 2020-
2025, principalement les
progrès réalisés sur les dix
actions prioritaires définies
en juillet, ainsi que les
bonnes pratiques dans

l'exécution des projets. De
manière spécifique, ce
séminaire a permis
d’examiner  « la trajectoire
des projets relatifs aux
secteurs prioritaires tels que
l’assurance maladie
universelle ; l’accès universel
à l’eau potable ; la
construction de logements ;
le recensement des
infrastructures
socioéconomiques et la
digitalisation de la vie

publique ». L’analyse de tout
ce qui a été fait,  « a révélé
notamment qu’il était
nécessaire d’améliorer la
coordination ; la préparation
des projets et la lisibilité des
réalisations des réalisations
des projets ». 

Les enjeux sécuritaires
régionaux, la conjoncture
économique post Covid-19,
la transition écologique et
leur impact sur l’exécution
de la feuille de route
gouvernementale
Aussi notre pays doit
accélérer la mise en œuvre

des programmes sociaux au
profit des populations des
localités les plus exposées au
risque sécuritaire. 
Au terme du séminaire, 10
jalons structurants pour
l’action gouvernementale ont
été retenus d’ici le prochain,
séminaire gouvernemental,
notamment un plan
d’urgence pour la région des
Savanes. 

Joachim Loko

Le gouvernement
en mode évaluation

De l’électricité dans l’air
à Togocom. Après une
accalmie de courte

durée, le Syndicat des
travailleurs du numérique
du Togo (Stnt) revient à la
charge et annonce un mot
d’ordre de grève à compter
du 9 décembre prochain,
cette fois-ci, selon le préavis,
la grève sera illimitée et
observée tous les jeudis et
vendredis sur toute l’étendue
du territoire national, et ce,
jusqu’à satisfaction totale
des revendications des
employés de Togocom. 

Comment  peut-on
expliquer que la privatisation
en 2019 de Togo cellulaire et
de Togo Telecom dont la
fusion donne  aujourd’hui
Togocom soit le
commencement de la
descente aux enfers de cette
entreprise ? En tout cas cette
privatisation annoncée
comme seule issue à la
redynamisation de cette
entreprise de

télécommunication a fait
flop. Les différentes crises à
répétition que traverse
Togocom donnent de l’eau au
moulin de ceux qui avaient
prédit que cette privatisation
aura à poser plus de
problèmes qu’elle n’en
résoudra. Le climat délétère
entre la direction générale et
les différents syndicats en
est l’illustration parfaite.

Que reproche le STNT à la
direction de Togocom ?

En effet depuis le 22
novembre dernier, le Stnt a

déposé un préavis de grève
sur la table du Directeur
général. Ce syndicat
dénonce, le conflit d’intérêt
et le délit d’initié dans la
gouvernance de cette
entreprise. Aussi, est-il  en
colère contre le refus de
renouvellement des pièces de
rechanges rendant difficile la
maintenance du réseau. Le
Stnt ne digère pas la rupture
des contrats CDD des
employés dans les équipes et
les agences. Egalement  la
vente des véhicules du parc
automobile existant et son
remplacement par un
contrat de location long
durée pompe énormément
les ressources financières de
cette entreprise, et c’est la

Crise à répétitions et mauvaise gestion à Togocom

Et si l’Etat togolais reprenait sa chose ?
Où sont les milliards qui devraient permettre la maintenance du réseau de

télécommunication pour la fluidité de la communication sur le réseau Togo
cellulaire du groupe Togocom ? C’est la question que se posent les populations, deux
ans après la privatisation de ce fleuron des télécommunications au Togo. Au regard
des piètres prestations, ne serait-il pas judicieux que l’Etat togolais dénonce ce
contrat et reprenne les commandes de cette société ?

goutte d’eau qui a débordé le
vase. A cela s’ajoute le non-
respect par la direction des
accords issus des
négociations du 10 mars
2021 sous l’égide du
gouvernement qui est
actionnaire et stimulateur
du dialogue social dans les
entreprises. Une initiative
censée de trouver des voies
de sortie au conflit qui
opposait la direction
générale et les différents
syndicats du groupe
Togocom. 

Cette grève sera illimitée
et observée dans toutes les
agences Togocom sur toute
l’étendue du territoire
nationale tous les jeudis et
les vendredis jusqu’à
satisfaction totale des
revendications annonce les
syndicalistes. 

A cette grogne s’ajoute
celle des promoteurs des
points de vente et des agents
Tmoney qui sont en colère
contre le Dg Paulin Alazard.
Il nous souvient que depuis
quelques jours, Togocom a
réduit considérablement les
tarifs sur les opérations de
transferts d’argent (Tmoney).
Ainsi les retraits sont
désormais facturés à 0,8% et
les transferts à 0,2 du
montant.  Ce qui crée des
mécontentements de ces
derniers  qui voient leurs

commissions diminuées. 
Nécessité d’une

intervention  de l’Etat pour
sauver les meubles

Depuis 2019 que cette
entreprise a été cédée à Agou
Holding, c’est un véritable
calvaire que subissent les
abonnés de Togocom.
Services défectueux et une
communication chère, des
dysfonctionnements qui ont
fait sortir récemment l’Arcep
qui avait mis en demeure
Togocom avant qu’elle ne se
ressaisisse. Mais toujours
est-il que la qualité des
services de cet opérateur
pose toujours problème.
Ainsi pourquoi ne pas
envisager la reprise de cette
société par l’Etat. Il nous
souvient que dans le passé,
le Togo avait repris la CEET
devenue entre temps Togo
Electricité et aussi l’hôtel 2
Février que Radisson Blue
avait acheté.   

Avant sa privatisation, le
réseau Togo cellulaire
fournissait des prestations
de qualité  que ce que nous
observons depuis un temps
et les débrayages étaient
inexistants. Il revient à l’Etat
de prendre ses
responsabilités pour sauver
cette entreprise et lui
redonner son lustre
d’entend.

Tinos

Paulin Alazard, DG du Groupe Togocom 

Vue partielle des membres
du gouvernement

Le Pdt Faure
Gnassingbé Le PM Victoire Tomegah-Dogbé
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Les passagers en
provenance d’Afrique du
Sud, devront désormais

observer une quarantaine
systématique de 72 heures à
leurs frais, à leur arrivée sur
le territoire togolais. La
mesure, communiquée
notamment à l’Agence
nationale de l’aviation civile
(Anac) et à l’Institut national
d’hygiène (INH), a été décidée
par le ministre de la Santé.
Ceci, “en raison des
informations faisant état du
variant du coronavirus
OMICRON récemment
découvert en Afrique du
Sud”. Le ministre précise par
ailleurs que “les intéressés
subiront un autre test au
terme de ce délai, puis
soumis à la conduite

sanitaire appropriée”.  
En effet, depuis quelques
jours, un nouveau mutant du
virus SARS-CoV-2 a été
identifié en Afrique du Sud,
appelé variant Omicron. Ce
dernier, d’après les données
préliminaires, est jugé
beaucoup plus transmissible,
et présente un « risque accru
de réinfection », selon les
experts qui recommandent la
vigilance absolue. 
Rappelons que le Togo, qui
est en campagne accéléré de
vaccination contre la covid, a
annoncé  l’administration
prochaine d’une troisième
dose pour les personnes de
plus de quarante ans,
notamment en  réponse à
l’émergence de ce nouveau
variant. 

Covid-19/Variant Omicron 

Quarantaine obligatoire de
72h pour les voyageurs en
provenance d’Afrique du Sud

La campagne de
vaccination contre la
covid-19 au Togo

devrait “passer un nouveau
cap”, a annoncé ce lundi le
gouvernement indiquant que
cette phase a ciblé les
personnes de plus de
quarante ans.

L’information émane du
séminaire gouvernemental
qui s’est tenu à Kara le week-
end dernier.

Selon le gouvernement,
cette nouvelle mesure vient
surtout en réponse “à
l’émergence de nouvelles
vagues et de nouveaux
variants”. 

En effet, une nouvelle
variante du Coronavirus,
connue sous le nom de
Omicron , sème la terreur
ces derniers jours depuis la
détection des premiers cas
dans les pays sud-africains.

Les frontières se
referment suite à la détection
d’autres cas dans des pays
européens comme le
Royaume-Uni aux Pays-Bas,
ou encore en Belgique.

Pour l’heure, avec près 5
millions de doses de vaccins
réceptionnés par le Togo, «
plus d’un million de
personnes » se sont
vaccinées.

Selon le groupe d'experts
de l'OMS, les données
préliminaires suggèrent que
le variant Omicron présente
"un risque accru de
réinfection" par rapport aux
autres variants dont le Delta,
dominant et déjà très
contagieux. 

Jamais un variant n'avait
provoqué autant
d'inquiétude dans le monde
depuis l'émergence de Delta.

Togo-Vaccination

Une 3ème dose pour
les plus de 40 ans

L'Organisation
mondiale de la santé (OMS)
a déclaré  vendredi
dernier qu'une nouvelle
mutation du coronavirus
est un "variant
préoccupant".

Le variant, appelé
omicron, a été signalé
pour la première fois à

l'OMS par l'Afrique du Sud le
24 novembre.

Anciennement connue
sous le nom de B.1.1.529, il
a également été identifié au
Botswana, en Belgique, à
Hong Kong et en Israël.

L'OMS a déclaré vendredi
dans un communiqué que
les données préliminaires
suggèrent un risque accru de
réinfection par ce variant. Le
nombre de cas de ce variant
semble augmenter dans
presque toutes les provinces
d'Afrique du Sud."Ce variant
présente un grand nombre
de mutations, dont certaines
sont inquiétantes".

Plusieurs pays, dont les
États-Unis et l'Union
européenne, ont annoncé
des restrictions sur les
voyages en provenance
d'Afrique australe .

"L'OMS a identifié un
nouveau variant du covid qui
se propage en Afrique du
Sud. Par précaution, jusqu'à

ce que nous ayons plus
d'informations, j'ordonne des
restrictions sur les voyages
aériens en provenance
d'Afrique du Sud et de sept
autres pays", a déclaré le
président américain, Joe
Biden.

Les restrictions
concernent l'Afrique du Sud,
le Botswana, le Zimbabwe, la
Namibie, le Lesotho,
l'Eswatini (Swaziland), le
Mozambique et le Malawi.

Restriction des
déplacements

Il n'est pas rare qu'un
virus change ou mute au fil
du temps.

Un variant devient un
variant préoccupant lorsque
cette mutation peut affecter
la transmissibilité, la
virulence ou l'efficacité des
vaccins, entre autres.

Selon l’OMS, il faudra
quelques semaines pour
comprendre l'impact du
nouveau variant, tandis que
les scientifiques s'efforcent
de déterminer dans quelle
mesure elle est
transmissible.

L'OMS a mis en garde
contre des restrictions de
voyage hâtives et a déclaré
qu'il fallait adopter une
"approche scientifique et
fondée sur le risque".

Covid-19

Omicron, le nouveau variant
qui suscite inquiétudes 

Toutefois, les États-Unis,
le Royaume-Uni, le Canada,
les pays de l'UE, la Suisse,
Israël, le Japon, le Kenya et
Singapour ont
temporairement suspendu
l'arrivée de voyageurs
étrangers en provenance de
certains pays d'Afrique
australe.

Le président du Brésil,
Jair Bolsonaro, a affirmé
qu'il prendra des "mesures
rationnelles" face à
l'apparition du nouveau
variant et a manifesté une
nouvelle fois contre les
mesures d'isolement social.

"Tout peut arriver. Un
nouveau variant, un
nouveau virus. Mais le Brésil
et le monde ne peuvent pas
supporter un nouvel
enfermement, cela
condamnerait tout le monde
à la misère, qui mène aussi à
la mort", selon le président
après une manifestation
militaire à Rio de Janeiro.

Le ministre sud-africain
de la Santé, Joe Phaahla, a
déclaré que les interdictions
de vol étaient "injustifiées".
"La réaction de certains
pays, en termes
d'interdiction de voyage, est
totalement contraire aux
normes et standards
recommandés par l'OMS", a-
t-il laissé entendre.

Les marchés boursiers du
monde entier ont également
fortement chuté vendredi,
reflétant les craintes des
investisseurs quant à
l'impact économique
possible du nouveau variant.

Me Dodji Apevon reste
très amer à l’égard
du pourvoir de

Lomé, et n’a pas manqué de
le faire savoir à l’occasion du
5ème anniversaire de son
parti. Pour le transfuge du
Comité d’action pour le
renouveau (Car),  le Togo fait
toujours objet d’une
mauvaise gouvernance,
dénonçant au passage les
élections passées et la
condamnation de certains
politiques par la justice pour
violence, notamment ceux
arrêtés lors de certaines
manifestations.  Ce fut
l’occasion pour le premier
responsable du parti
d’appeler au dialogue, seule
issue pour lui à la crise que
traverse le pays : « Nous
sommes convaincus, au
parti politique FDR, que le
dialogue est le meilleur
moyen de résoudre les
crises. C’est pourquoi  notre
parti a accepté volontiers de
prendre part aux

discussions au sein de la
Cnap, pour une ultime
tentative de faire prendre au
pouvoir conscience de la
gravité et de l’ampleur de la
crise politique persistante
ainsi que du risque de
dégradation politique
intolérable, préjudiciable à
la cohésion sociale et à la
paix », a-t-il laissé entendre.
Mais toutefois, Me Dodji
Apevon n’a pas manqué de
fustiger les conclusions des
travaux de la Cnap,
conclusions qu’il trouve
imposées, donc pas
démocratiques.

Les FDR tentent de
maintenir la flamme 

Actuellement, il est quasi
impossible à un observateur
de la vie politique togolaise
de classer les forces en
présence au sein de
l’opposition. Le Parti
national panafricain (Pnp)
qui tenait le flambeau fin
2017 début 2018 n’est que

Bilan des 5 ans de vie des FDR

Me Apévon se veut toujours combatif
l’ombre de lui-même
aujourd’hui. Son siège en
ruine à Agoè Kitidjan en dit
long sur la vie de ce parti.
L’Alliance nationale pour le
changement (Anc) toujours
présente sur le terrain est
en nette recule et la
Dynamique Mgr Kpodzro n’a
pas su capitaliser les bons
résultats de la dernière
présidentielle. L’Union des
forces de changement (Ufc)
qui fait office du parti leader
de l’opposition peine à tenir
son rang. 

Par ce congrès, les Fdr
tentent de  combler ce vide
laissé sur le terrain par
l’opposition, mais cela
risque d’être compliqué,
puisque ne disposant pas
d’une base assez solide pour
cela. D’aucuns diront que la
pandémie actuelle risque de
compliquer le travail de
terrain pour ce parti. Mais la
base a été faussée dès le
départ après la scission avec
le Comité d’action pour le
renouveau. Aucun travail de
terrain n’avait été fait avant
la création de parti et rien
n’a suivi. Autant dire que la
mission reconquête des Fdr
est une mission périlleuse.  

Archange T. Faré

Les Forces démocratiques pour la République (Fdr)
étaient à  l’heure du bilan ce 26 novembre 2021 à
l’occasion des 5 ans d’existence du parti. Occasion pour
son président Dodji Apévon de dresser le bilan de ce
jeune parti. Le moins qu’on puisse dire, c’est que le
parti reste très combatif et entrevoit le futur avec plus
d’optimisme.  
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Une délégation de haut
niveau du Millenium
Challenge Corporation

(MCC), conduite par son
nouveau patron intérimaire,
Mahmoud Bah, effectue
depuis lundi une mission
officielle au Togo. Objectif,
faire le point de l’avancement
de la mise en œuvre du
Programme Seuil dans le
pays. 

Une première séance de
travail s’est ainsi déroulée à
la Primature avec plusieurs
membres du gouvernement

concernés.
Des “progrès

satisfaisants” ont été notés
“en ce qui concerne les
réformes faites dans le
secteur des TICs et le
foncier”, et “l’engagement du
gouvernement à effectuer
des réformes” a été salué par
Mahmoud Bah et son
équipe.

Pour parvenir à des
résultats encore plus
concrets sur le terrain dans
le foncier et les technologies
de l’information et de la

communication (TICs), une
feuille de route sera élaborée.  

En rappel, le Programme
Seuil (Treshold) est entré en
vigueur au Togo depuis fin
2020. Doté d’une enveloppe
de 20 milliards FCFA, il doit
permettre de réduire la
pauvreté par la croissance
économique, à travers des
réformes dans deux
secteurs, les TICs et le
foncier. Le programme est
piloté par une institution
spécialement mise en place,
l’OMCA. 

Le Millenium Challenge Corporation
évalue le programme Seuil au Togo

Ouagadougou, la capitale
du Burkina Faso abritera, le
3 décembre 2021, une
réunion de concertation des
ministres en charge de
l’Energie des 8 Etats
membres de l’Union
économique et monétaire
ouest africaine (Uemoa).
C’est ce qu’a indiqué un
communiqué de la Direction
de communication de cette
institution sous-régionale en
date du 30 novembre. 

Selon le communiqué, les
ministres auront à examiner
pour approbation le projet de
Directive fixant les mesures
incitatives pour le
développement et la
promotion des énergies

UEMOA/Promotion des Energies renouvelables

Les ministres de l’Energie en
concertation  le 3 décembre
prochain à Ouagadougou

Les populations de la
commune de Golfe 7 (
Ségbé, Adjidogomé)

peuvent commencé par se
frotter les mains. Longtemps
abandonnée à son triste sort,
la route Ségbé-Adjidogomé
sera reconstruite.

En tout cas c’est ce qu’a
annoncé, la ministre des
Travaux Publics
Zouréwatou Kassah-Traoré
le jeudi dernier lors d’une
visite de terrain qu’elle a
effectuée avec son collègue
des Transports Atcha-Dédji
Affoh. Les travaux vont être
lancés incessamment a
annoncé la ministre. La
ministre a profité de
l’occasion pour sensibiliser
les riverains à la libération
de l'emprise de la route.

« Le contrat est déjà signé
» avec l’entreprise de BTP

chargée des travaux, et les
premières manœuvres
seront bientôt enclenchées,
a-t-elle expliqué.  Selon les
informations c’est le géant
des BTP Ebomaf qui devra
une fois encore apporter son
expertise pour la
reconstruction de cette route
totalement dégradée.  Elle
cause non seulement des
dommages énormes aux
véhicules et engins mais
également aux conducteurs. 

Dix ans après son
bitumage, cette route
capitale pour le commerce
transfrontalier (Togo-Ghana)
a subit de grands dommages
à cause des véhicules poids
lourds qui l’empruntent en
transportant des produits
afin desservir le Togo et le
Ghana.

Tinos 

Route Adjidogomé-Ségbé

Démarrage imminent des travaux

Au Togo, les populations
à faible revenu
pourront bientôt

bénéficier davantage d’un
meilleur accès à l’énergie. Le
gouvernement, réuni en
conseil des ministres samedi
à Kara, a acté via l’adoption
d’un décret, la création d’un
fonds pour l’accès universel
à l’électricité. 

Ce fonds dénommé
‘Tinga’, est un mécanisme de
facilitation de l’accès à

l’électricité. Concrètement, il
permet d’offrir des
subventions remboursables
pour l’accès universel aux
réseaux électriques. Ceci,
précise l’exécutif, en
complément des autres
initiatives en cours.

“Notre objectif est de
fournir, à tous les citoyens,
quel que soit leur niveau de
vie, un accès à une électricité
fiable à un prix abordable
d'ici 2030”, a notamment

expliqué le Président de la
République.

Pour rappel, il y a deux
ans (mars 2019), le
gouvernement a lancé dans
le cadre de la stratégie
nationale d’électrification
axée sur un mix énergétique,
le ‘Chèque CIZO’. L’initiative
permet notamment de
fournir pendant trois ans
une allocation mensuelle
aux ménages dans les zones
rurales.

Energie

Le fonds « Tinga » pour faciliter
l’accès universel à l’électricité

La fourniture de l’énergie
électrique est
susceptible de

connaître des perturbations
du lundi 29 novembre au
mercredi 1er décembre 2021
dans les villes de Lomé,
Tsévié et leurs environs”, a
annoncé la Compagnie
Energie Electrique du Togo
(CEET). 

Ces perturbations,
explique la compagnie
publique, sont dues à des
travaux effectués en raison

d’une panne. Toutefois,
rassure-t-elle, “les équipes
techniques sont à pied
d'œuvre pour un retour à la
situation normale dans les
meilleurs délais”. 

Par ailleurs, des
interruptions sont
programmées, cette fois dans
le cadre de travaux de
maintenance, du 1er au 05
décembre uniquement à
Lomé. Les horaires
d’interruption varient selon
les zones de 8h30 à 14h.

Des perturbations dans la fourniture d’électricité à Lomé et Tsévié

renouvelables dans l’espace
Uemoa. Cette réunion
s’inscrit dans le cadre de la
mise en œuvre de la Politique
énergétique commune (PEC).
Le Conseil des ministres de
l’Uemoa avait adopté en
septembre 2009, une
stratégie dénommée «
Initiative Régionale pour
l’Energie Durable (IRED) ».
Elle vise à augmenter le taux
d’accès des populations aux
services énergétiques
modernes et à réduire le coût
moyen de production de
l’énergie électrique dans
l’espace. Un projet de
directive a été ainsi élaboré à
cet effet en vue de créer un
environnement favorable au
développement des énergies
renouvelables dans l’espace
communautaire.

Cette rencontre
ministérielle sera précédée
d’une réunion préparatoire
des experts  qui a été ouverte
hier et qui prendra fin
demain jeudi à
Ouagadougou. 

Tinos

Lisez tous les mercredis le
journal Dounia le Monde
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En 2019, les échanges
commerciaux entre la
Chine et l'Afrique

atteignaient presque 210
milliards de dollars. La
même année, le déficit
commercial des États
africains vis-à-vis de la
Chine triplait, atteignant
près de 18 milliards de
dollars. En clair, la Chine
exporte bien plus de produits
vers l'Afrique, qu'elle n'en
importe. De surcroît, elle
exporte des produits
manufacturés à forte valeur
ajoutée, alors qu'elle importe
surtout des matières
premières.

Une situation
déséquilibrée qu'il faudrait
changer, selon Macky Sall, le
président sénégalais. « Il
nous faut accélérer le
développement des capacités
industrielles africaines afin
que le continent facilite
l'accès de ses produits au
marché chinois. En outre,
un meilleur accès des

produits africains aux
plateformes électroniques
chinoises contribuerait à
l'augmentation du volume de
nos échanges commerciaux
dans l'intérêt des deux
parties. »

Des requêtes que le
président chinois Xi Jinping
dit avoir entendues. « La

Chine élargira les catégories
de produits bénéficiant de
l'exemption des droits de
douane en faveur des pays
les moins avancés pour
porter le volume total des
importations chinoises en

provenance de l'Afrique à
300 milliards de dollars
américains dans les trois ans

à venir. »
Bien que 70% des

exportations africaines
soient destinées à la Chine,
elles ne représentent en
2019, que 4% de la balance
commerciale chinois.

Forum Chine-Afrique

Les gouvernements africains demandent
une relation plus équilibrée

Le Forum de coopération sino-africaine se poursuit à Dakar. Plusieurs ministres
chinois ont fait le déplacement pour cet événement. Une part importante des
échanges de ce forum est consacrée aux relations économiques entre la Chine et le
continent africain. Pékin reste notamment le premier partenaire commercial du
continent. Mais cette relation est déséquilibrée et aujourd'hui les chefs d'État
africains souhaitent changer la donne. 

Selon plusieurs sources,
Alpha Condé a été
transféré du Palais

Mohamed V au domicile de
l’ex-Première dame, dans la
nuit de dimanche à lundi.
Dans cette résidence, située

en proche banlieue de
Conakry, l’ancien président
bénéficie de plus d’espace.
Cette maison était jusque-là
vacante. Elle est désormais
surveillée par deux véhicules
blindés des forces de

sécurité.
Changement de lieu, mais

les conditions n’ont pas
tellement varié : Alpha
Condé a toujours droit aux
services de son cuisinier,
accès à son médecin

Guinée

Alpha Condé transféré dans la résidence de son épouse
personnel, mais pour le
reste, les restrictions restent
nombreuses. Il n’a pas le
droit de sortir et n’a toujours
pas accès à un téléphone,
indique un de ses
conseillers.

Depuis le 5 septembre, le
CNRD a exprimé à plusieurs
reprises sa frilosité à l’idée de
libérer Alpha Condé.
Certaines sources invoquent
notamment les « capacités de
nuisance » de l’ancien

président. Alors pourquoi le
transférer maintenant ?

À moins de dix jours du
sommet de la Cédéao, ce
transfert est sans doute un
signal d’apaisement lancé
aux dirigeants ouest-
africains, qui ont imposé des
sanctions économiques aux
responsables du CNRD. Les
chefs d’État de la Cédéao
exigent toujours des
clarifications sur la durée de
la transition.

L’ancien président Alpha Condé a été transféré à la résidence de son épouse, en proche
banlieue de Conakry selon un communiqué du Comité national de rassemblement pour
le développement (CNRD) lu lundi 29 novembre à la télévision publique.  Depuis qu’il a
été renversé par un coup d’État le 5 septembre dernier, Alpha Condé était gardé « en
lieu sûr », par des militaires.  Alpha Condé bénéficie d’un « traitement digne de son
rang sans aucune pression internationale », insiste le CNRD. 

Le football tient son
meilleur joueur de tous les
Temps et a pour nom,
Lionel Messi. L’Argentin
détenteur déjà de 6
ballons d’or a assommé la
concurrence avec un 7ème
sacre ce lundi à l’occasion
de la cérémonie de remise
officielle des récompenses.
Avec 613 points, il
devance Robert
Lewandoski 580 points et
Jorginho 460 points.
Malgré donc une année
pas vraiment flamboyante,
l'attaquant du PSG a
permis à l'Argentine de
remporter la Copa
America. Un objectif qu'il
s'était fixé depuis le début
de sa carrière. En club, la
Pulga n'a pas vraiment
brillé, sortie en 8e de finale
de Ligue des champions
avec le Barça, puis battu
par l’Atlético de Madrid en
Liga. Avec Paris, le bilan
est encore mitigé. 

2e Robert
Lewandowski 

Il était le favori pour
beaucoup. Mais rien n'y a
fait. Malgré une année
2021 aux chiffres fous,
comme souvent avec lui,
Roberto Lewandowski
échoue à la deuxième
place du Ballon d'Or.
Probablement une
déception pour celui qui
battu le record de 41 buts

marqués en une saison de
Bundesliga, dépassant la
marque du légendaire
Gerd Müller (40 buts en
1971-1972). Une (très)
maigre consolation pour
l'international polonais : la
victoire du nouveau
trophée du meilleur
buteur. Ah, si l'édition
2020 n'avait pas été
annulée...

3e  Jorginho 
L'Italie y a longtemps

cru. Mais quinze ans après
Fabio Cannavaro, elle ne
ramènera pas le Ballon
d'Or à la maison. Annoncé
comme l'un des favoris,
Jorginho doit donc se
contenter de la 3e place.
Et ce malgré les nombreux
trophées remportés cette
année : la Ligue des
champions et la
Supercoupe d'Europe avec
Chelsea, l'Euro 2020 avec
l'Italie... Maître d'orchestre
de son club et de sa
sélection, le milieu de
terrain travaille dans
l'ombre pour que ses
équipes atteignent la
lumière. On peut même
dire qu'il le fait à merveille.
Mais les collectifs
(Chelsea/Italie) ont
probablement pris le pas
sur l'individualité, divisant
les voix et ne permettant
pas à Jorginho de
triompher.

Ballon d’or 2021

Messi sacré pour
la 7ème fois

Le président chinois Xi Jinping 
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Les activités
maraîchères ont repris de
plus belle dans les Savanes
(nord du Togo). C’est
presque une routine car
juste après les récoltes de
la grande saison, il faut
mettre à profit les eaux
retenues dans les barrages
pour faire le maraîchage. 

Sur certains sites, à
défaut de barrages, les
femmes productrices

creusent de mini-puits sur
l’espace généralement loué
pour obtenir une quantité
suffisante d’eau pour leur
production.

"Nous avons commencé la
production il y a quelques
semaines. On a lancé la
production de la carotte, de
l'oignon et des choux. Pour
l'instant, nous avons certains
barrages fonctionnels mais
nous craignons que l’eau

retenue ne puisse pas nous
conduire jusqu'à la fin de la
campagne", confient certaines
productrices de la région à
agridigitale.net. 

Il faut rappeler que la
saison pluvieuse n’a pas été
régulière et les nappes d’eaux
ont été mal alimentées.
Certains producteurs
indiquent que les années
antérieures à pareil moment,
il y avait une quantité
suffisante d’eau mais
actuellement, la quantité est
maigre. 

A en croire ces
productrices, pour mieux
aller vers la maîtrise de l'eau
surtout en ce qui concerne la
culture maraîchère, il
faudrait avoir des périmètres
bien aménagés et bien
équipés en forage. 

"Même si ces périmètres
doivent être loués aux

C’est l’heure du maraîchage dans les Savanes 

producteurs ou productrices
par campagne, la
disponibilité de l'eau rendra
l'activité maraîchère très
favorable et encourageante",
préconisent-elles.

"Nous avons fait des
démarches auprès de certains
partenaires pour voir dans
quelle mesure ils pourront
équiper certains sites de

production en forage et
évaluer cela sous forme d'un
crédit afin d'amener les
producteurs à payer sur une
durée de 2 ou 3 ans. Ce serait
pour nous un pas vers la
maîtrise de l'eau et tout le
temps on aura à faire le
maraîchage dans de bonnes
conditions.  Mais jusqu'à
présent, pas encore de suite

favorable et nous avançons
avec nos moyens de bord",
souligne Douti Basile,
président de la coordination
régionale des organisations
paysannes et des producteurs
des Savanes.

Outre l’appui à la maîtrise
de l’eau, les femmes
maraîchères plaident pour la
disponibilité des intrants car
soulignent-elles, avoir
facilement l’engrais, comme
par le passé, est devenu un
parcours de combattant. 

Pour tout, les récoltes sont
attendues pour janvier ou
février. Mais déjà en fin
décembre, ceux qui ont
commencé tôt pourront avoir
leurs premières récoltes pour
alimenter les marchés en
produits maraîchers en cette
période de fêtes de fin
d’année.

Le groupe togolais
Calafi et l'entreprise
allemande Claas, deux
structures dans la
prestation de service et la
fourniture de machines
agricoles ont signé
mercredi à Lomé un
partenariat de
collaboration pour le plus
grand bien des
agriculteurs togolais. 

Le secteur agricole reste
le moteur de la
croissance économique

du Togo (40% du PIB) avec
un fort potentiel d’emplois.
Le gouvernement s’emploie à
rendre le secteur attractif
aux investisseurs nationaux
et étrangers.

La collaboration entre
Calafi et Claas va contribuer
à améliorer davantage le
secteur et assurer une
mécanisation effective
souhaitée. Pour le patron du
groupe Calafi, c’est un
partenariat qui s’inscrit dans
un long processus entamé
avec Class depuis 2014.

"Pour parfaire
l’agriculture, il faut des

machines performantes, il
faut aménager le sol, faire le
dessouchage etc. Nous avons
1,2 millions d’hectares qui
doivent être aménagés. Class
depuis 100 ans, ne fait que
des machines performantes
partout dans le monde. Le
groupe mettra à notre
disposition son expertise",
fait savoir Lambert Nayante,
directeur général du groupe
Calafi.

Class va appuyer le
groupe Calafi sur une longue
période et va lui transférer la
technologie nécessaire pour
que le Togo soit à la pointe
de la mécanisation agricole. 

Une fructueuse
collaboration qui se profile à
l’horizon et dont les
agriculteurs seront
bénéficiaires des fruits.

"Nous avons vu qu’il y a
un gros potentiel
agronomique au Togo et
nous cherchons des
partenaires fiables dans ce
pays pour se développer. On
va mettre à dispositions des
producteurs agricoles, des
machines de qualité que ce
soit des tracteurs, des

moissonneuses. Nous allons
aussi former les techniciens
de Calafi en mécanique afin
qu’ils puissent maintenir et
assurer la pérennité du
matériel", confie Steffen
Tiemann, Directeur régional
de Claas en Afrique et au
Moyen-Orient à
agridigitale.net. 

Les deux parties comptent
développer et mécaniser
proprement le secteur
agricole togolais en
aménageant et en labourant
la terre pour les agriculteurs

Le constructeur allemand de matériel agricole débarque au Togo 

organisés en coopérative. 
Avec les travaux

préalables qui seront
effectués par les machines
agricoles déployées par les
deux organisations, les
agriculteurs auront la facilité
de travailler sur ces sols, de
mieux produire et d’avoir
plus de rendement.

Les responsables de Claas
espèrent déployer beaucoup
de machines agricoles au
Togo afin d’amorcer un
développement rapide et
libérer le potentiel

agronomique du pays. 
Le Togo devient donc le

point d’entrée de l’entreprise
Claas en Afrique de l’ouest.
Elle compte s’ouvrir sur
d’autres pays de la sous-
région notamment le Bénin,
le Burkina Faso, le Niger, le
Ghana etc.

Calafi, faut-il préciser, est
une société dans le transfert
de technologie, d’agro-
industrie, et surtout dans la
mécanisation agricole.
Présente au Togo et dans
plusieurs pays de la sous-
région, elle accompagne les
producteurs dans le choix
des semences certifiées et la
vente des récoltes.

Claas quant à elle, est un
des principaux
constructeurs allemands de
tracteurs agricoles en
Europe. 

L'usine de tracteurs Claas
est intsallée à Harsewinckel
dans la Rhena du Nord en
Allemagne. Elle a fêté en
mars 2013, ses 100 ans
d'existence. Un partenaire
efficace pour la mécanisation
de l’agriculture nationale. 

Le Togo a désormais un
allié sûr pour promouvoir
son secteur de
l’agriculture, surtout
l’agriculture biologique.
La délégation de la Team
Europe qui a séjourné
mercredi à Lomé en a fait
la promesse aux autorités
togolaises. 

"Le Togo peut compter sur
la Team Europe pour
l’appuyer dans ses ambitions
dans le domaine agricole,
agrobusiness et agriculture
biologique", indique Koen
Doens, chef de la
coopération internationale à
la commission européenne.

"L’Union européenne à
travers ses banques de
développement, ses
institutions financières et
toutes ses agences
œuvreront aux côtés du Togo
pour développer notamment
le secteur agricole", martèle
M. Doens lors d’une séance
de travail mercredi à Lomé
avec les autorités togolaises
en charge de l’agriculture et
du commerce. 

Durant les échanges, la
délégation de commission
européenne s’est félicité du
fait que le Togo a déjà prouvé
qu’il veut faire du secteur
agricole un des leviers

prioritaires pour son
développement économique. 

"Le Togo est maintenant le
premier exportateur de soja
biologique vers l’Europe et le
deuxième exportateur
africain de produits agricoles
biologiques vers l’Europe. Le
potentiel est énorme. Le
secteur est d’une importance
majeure pour le pays en
termes d’emplois et de
revenus. Et pour l’Europe,
c’est une question de fierté
de pouvoir être un partenaire
de référence pour le Togo
dans ce domaine", a fait
savoir M. Doens.

Lekpa Antoine Gbégbéni,
ministre de l’agriculture qui

Agriculture bio : le Togo peut compter sur l’UE
assistait à la séance de
travail avec son collègue du
commerce et de la promotion
de la consommation locale,
Kodjo Adedzé, a relevé à quel
point l’appui de l’UE au
secteur agricole serait
indispensable au
développement de
l’agrobusiness au Togo. 

"Le développement de
l’agrobusiness durable au
Togo cadre parfaitement avec
la vision du gouvernement
togolais traduite dans la
feuille de route
gouvernementale qui est de
faire de l’agriculture un
secteur pourvoyeur d’emploi
et pouvant assurer le
développement de notre
économie," a indiqué M.

Gbégbéni. 
Pour lui, l’aide extérieure

sera essentielle pour assurer
le développement du secteur
agricole national. 

"La forte délégation de la
Team Europe à Lomé
témoigne une fois encore de
l’intérêt que la communauté
européenne accorde au
développement économique
de notre pays", s’est-il
félicité. 

"Le secteur agricole ou
l’agrobusiness sont des
domaines dans lesquels
nous comptons soutenir
votre pays", confie Ambroise
Fayolle, vice-président de la
banque européenne
d’investissement à
agriidgitale.net. 

Source: agridigital.net

Lambert Nayante, directeur général du Groupe Calafi. échangeant des documents avec
Steffen Tiemann, directeur régional de Claas en Afrique et au Moyen-Orient
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